

EL MAS DE PA-I-ALL



AÑO 1921. De pie: Joaquín Ferreres Muñoz, Sentada: Rosa Ferreres Tena, Niña: Rosa Ferreres Ferreres y niño: Joaquín Ferreres Ferreres

Hace unos días Rocher me propuso que os contara algo sobre la masia donde vivo, tras unos instantes de duda acepté el tema y me puse manos a la obra, al principio me pareció una tarea fácil. Nos encontramos a 8 km. de Las Cuevas, a 12 km. de Salsadella y a 10 de Tírig, para llegar hasta allí, hay que salir de las Cuevas dirección Salsadella, al llegar al cruce de la carretera de Tírig, girar a la izquierda. Una vez en ella hay que recorrer unos 2 km. escasos y desviarse a la derecha por un camino y subes unos 800 metros para llegar a la cima de un pequeño monte, donde nos encontramos en primer lugar encontramos la casa de la familia Serret, y al lado de la casa de la familia Serret se encuentra la casa de mis abuelos Francisco y Rosa pero se encuentra abandonada ya que mis abuelos fallecieron hace unos años,

girando la esquina, un poco más arriba, hallaremos la casa de la familia Adell.

La Masia se halla a 360 m. sobre el nivel del mar, (este dato lo encontré en cartografía militar en el año 1985, con una altitud 0 de Alicante) nos hallamos bastante bien comunicados, pues aparte de el camino por el que subimos, está el de "el Moreral", el del "Pulits", el del "Barranc de Pere". Nos dedicamos principalmente a la agricultura, siendo el almendro el principal cultivo, a la gana-

dería, pues hay dos rebaños de ovejas y últimamente a la crianza de cerdos, siendo la familia Serret la que se dedica a este menester.

Quisiera decir que tenemos unos dos o tres "problemas", uno es la luz eléctrica, pues no es todo lo que cabría desear, pues sufrimos de bajadas y subidas constantes de tensión ya que formamos parte de una red de baja tensión privada, y estamos a la espea de ser absorbidos por Hidroeléctrica, veremos.

El otro "problema" es de comunicación, pues no tenemos teléfono, cosa bastante necesaria, y para cualquier necesidad, hay que ir al mas d'En Ramona, o al d'En Rieres o al pueblo pero tengo noticias de que el Ayuntamiento está en ello, veremos.

Y por último el camino, no estaría mal que si sobrase un poco de asfalto a Batalla nos lo asfaltase, ya que este camino es frecuentemente transitado por toda clase de vehículos, también he oído algo sobre el tema, veremos.

AÑO 1993. Vicente Ferreres Muñoz, hermano de Joaquín



Pero todo esto es actualidad, y al preguntarme sobre el origen de la masia, ahí me quedé en blanco, no lo sabía, llevo 12 años viviendo aquí y no tenía la menor idea, hasta que se lo comenté a mi madre y ella me dijo:

¿por qué no se lo preguntas al tío Vicente, ya que nació aquí?, he aquí el resultado.

Efectivamente, el tío Vicente, nació en la masia Pa i All hace 99 años, pero él cuenta que sus abuelos le contaron que en plena guerra carlista la masia fue incendiada durante la contienda, con la intención de eliminar a sus habitantes pues eran opositores al régimen de aquella época, prueba de ello son los "cabirons" ahumados que todavía se pueden ver al lado de la casa.

Lo más llamativo de